

Anuncios: 5 cts. de peseta línea en la 4.^a plana, 25 en la 3.^a y 50 en la 1.^a—Esquelas mortuorias: 4 pesetas cada insercion de una en la 4.^a plana, 10 en la 3.^a y 25 en la primera = Comunicados, desde 1 á 25 pesetas línea, á juicio del Director. A los Sres suscritores se les hará la rebaja de un 25 p8 de los precios de la anterior tarifa.

Número suelto 10 céntimos.
Atrasado 25

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS E INTERESES GENERALES.

Se suscribe en Alcoy en la Admon. de este periódico, San Mateo, 44, donde se dirigirá toda la correspondencia.

La suscripcion costará:
En Alcoy un mes 1'50 peseta
En la Península, trimestre. 5'25 " "
En Ultramar, id. 8 " "
En el Extranjero, id. 10 " "

Número suelto 10 céntimos.

Atrasado 25

Año X

REDACCION,
CALLE DE SAN MATEO, 44.

ALCOY, Domingo 27 de Noviembre de 1887.

ADMINISTRACION,
CALLE DE SAN MATEO, 44.

Núm. 2,954

¡¡OJO!!

Véase el anuncio "Baratura sin igual," inserto en la 4.^a plana.

VENTA.

Se hace de una casa de habitación con dos pisos, calle de Berlandi núm. 22, en la villa de Ibi, y de un pedazo de tierra seco plantada de olivos y parras, partida de Daroca, del término municipal de la propia villa de Ibi, comprensiva de siete horas y media de arar, sita delante por el término de José Pastor Verdú, por Oeste con las de Vicente Coloma y por Norte y Sur con senda.
Pará razon Salvador Vilaplana, Corleta 15, Alcoy.

ALCOY, 27 DE NOVIEMBRE DE 1887.

Los tejidos en Madagascar.

MEMORIA LEIDA POR MR. ROGER EN LA ÚLTIMA JUNTA GENERAL DE LA SOCIEDAD INDUSTRIAL DE AMIENS.

Señores:

La Cámara de Comercio de Amiens ha enviado á nuestra Sociedad Industrial muestras de tejidos, remitidas por el representante de Francia en Madagascar, Mr. Le Myre de Vilers.

La Cámara nos ha rogado las examinásemos, trasmitiéndonos el resultado de nuestras observaciones.

Segun indicacion de M. Le Myre de Vilers, el valor de estos tejidos es de 0'40 á 1 franco cada pedazo, segun la calidad, y siendo su longitud de 1'90, resulta el precio de venta comprendido entre 0'21 y 0'52 francos metro.

Su ancho es de 70 á 80 centímetros, y un solo pedazo alcanza un metro. La comision de hilados y tejidos, despues de examinar las telas me ha encargado comunicarnos el resultado de sus estudios.

Lo que ha llamado primeramente la atencion de la comision es la contextura particular de las telas cuyos filamentos irregulares, más ó menos anchos en cadena y en trama, están dispuestos sin ninguna especie de torsion. Resulta de ello que los hilos no son producto de ningún hilado y el tejido no se ha obtenido con lanzaderas ordinarias, donde al desarrollarse el hilo se obtiene una torsion inevitable.

Deshilachando estas telas se nota que los filamentos están compuestos de una cierta cantidad de fibras aglomeradas, pero fáciles de percibir y reducir á hilos más finos, mientras al hacerlos deslizar entre los dedos se notan nudos en longitudes que varían de 25 á 80

centímetros, los cuales tienen la forma de nuestros nudos de tejedor, y prueban que los filamentos tienen una longitud limitada de la cual no pueden pasar.

Estas cintas ó filamentos son evidentemente productos vegetales, comprobándose por la incineracion.

Esto comprobado, se ha procurado inquirir si procedían de la corteza, la hoja ó la madera de la planta. La suposicion de láminas delgadas y flexibles de la madera como en esteras, no era admisible para las telas que hemos examinado, pues no pudiéndose la madera anudar, no convenia con las observaciones hechas.

El filamento indicaba tambien no podia proceder de corteza alguna de árbol, ó por descortezado de vegetales como el lino, cáñamo, chinagras ú otras plantas filamentosas, las cuales requieren una torsion para convertirse en hilo.

La irregularidad de los hilos empleados en los tejidos de Madagascar y su forma plana y primitiva indica se han empleado tal como los proporciona la naturaleza, y sin preparacion alguna. Este punto sentado, fácilmente se reconoce provienen de una hoja en la cual han sido cortados tal como se practica para la fabricacion de los sombreros de Panamá.

El sombrero de Panamá debe su nombre al pais en donde se fabrica y procede de una palmera especial. De la hoja de este árbol se extraen los filamentos para el tejido. Para obtenerlos se quita la costilla del medio, y con ayuda de dos agujas se hiende la hoja en toda la longitud y se regula la anchura de los filamentos.

Para poder comprender bien esta operacion, he necesitado construir un instrumento bastante primitivo destinado á este uso. Junté dos agujas de igual longitud, que más ó menos espaciadas, me daban, al operar sobre hojas de palma, cintas de la anchura deseada. Las puntas de las agujas estaban á nivel y no obtenian las cintas de igual ancho, sino con mucho cuidado, pues cuando colocaba las agujas sobre la hoja no tomaba bastante, salia estrecha, y si apoyaba demasiado sobre la izquierda, la cinta salia del ancho requerido, pero se estropeaba una parte de la hoja. Para evitarlo me ocurrió dar una guía al instrumento alargando la aguja derecha, lo cual permitia simplificar mucho la operacion.

La manera de prolongar indefinidamente la longitud merced á nudos, conocida, nos restaba examinar por qué procedimiento los habitantes de Madagascar tejen sin torsion el urdimbre y trama de sus tejidos.

Todas nuestras lanzaderas contienen el espolín sobre el cual se devana el hilo, destinado á la trama, y una vez terminado es de forma

apiñado detras de los soldados. La duquesa pudo creer que el vocerío se dirigia á ella, y sin embargo no dió otra muestra de temor que apretar más el brazo del general.

Cuando la princesa avanzó entre las filas de soldados y milicianos que formaban calle desde la casa hasta el castillo, los murmullos y gritos de la muchedumbre fueron en aumento.

Tendió el general los ojos hácia donde sonaba el tumulto, y vió á una moza vestida de aldeana que intentaba abrirse paso entre las filas de los soldados, mientras estos, maravillados de su hermosura y de la aficcion retratada en su rostro, sin apelar á la violencia para rechazarla, la oponian la consigna.

El general conoció á Berta y con el dedo la señaló á la princesa, quien exhaló un grito diciendo con viveza:

—General, me habeis prometido que no me separarais de ninguno de mis amigos: ordenad que venga aquella muchacha.

A una seña del general dejaron un claro los soldados, y Berta pudo llegar hasta la duquesa.

—Perdonad, *Madame*, perdonad á una infeliz que podia salvaros y no lo ha hecho! Quiero morir maldiciendo este fatal amor que me ha hecho cómplice involuntaria de los traidores que han vendido á V. A. R.

—No sé lo qué quereis decir, Berta, dijo la

cónica; al salir el hilo por el costado de lanzadera, naturalmente sufre una torsion proporcionada al grueso del espolín.

Si en Madagascar se emplearan nuestras lanzaderas, sus hilos, en vez de estar tejidos como se presentan, sufririan una torsion que haria perder á sus productos del sello característico que los distingue.

Para evitar esta torsion deben devanar sus hilos en una bobina, que colocada de través en la lanzadera, ó sea perpendicularmente algo mayor, se desarrolla sin torsion, saliendo por una abertura en la parte anterior, dando lugar á un tejido plano y regular.

El prolongar la longitud del hilo merced á nudos hechos á la mano no puede emplearse bajo el punto de vista industrial, sino en pueblos de costumbres primitivas, en los cuales no se cuenta el tiempo ni la manutencion. Si hubiera de tejerse así en nuestro pais, las telas que los de Madagascar venden á 50 céntimos, aquí costarian á más de 10 francos el metro, la mano de obra. Están, pues, libres de competencia por parte de las naciones europeas manufactureras.

Los tejidos de Madagascar se presentan, en resumen, bajo un aspecto rudimentario algo modificado por los descubrimientos modernos. Se adivina fácilmente que sus inventores comenzaron por entrelazar juncos ú hojas para producir esteras cuyas dimensiones estaban limitadas por la longitud de las fibras empleadas, y para alargarlas, ataron unos hilos con otros y las hicieron más delgadas.

En un comienzo el tejido debía ponerse en el suelo y con los dedos solamente; y posteriormente necesitarian rjarlos á una perena, obteniendo así un telar sencillísimo.

El uso de este telar es muy fácil: uno de los enjulos, al cual se ha fijado la extremidad de la urdimbre, está levantado á cierta altura, mientras el otro enjullo, que tiene la extremidad opuesta de los hilos, los pone tirantes antes el operario, el cual con los dedos introduce la trama en lizas para formar el tejido.

Lo más sorprendente bajo el punto de vista industrial, es que este telar tan rudimentario, no solo está en uso entre nosotros, sino que gracias á él se fabrican los tejidos más magníficos del mundo, pues con él, en las Gobelinas, se ejecutan las ricas tapicerías que reproducen las obras maestras de los grandes artistas, y con tal perfeccion, que es preciso acercarse para distinguir si es tejido ó pintado.

Con estos telares se fabrican tambien los chales de cachemira del Thibet.

Asímismo se fabrican las tapicerías persas, fabricadas en el campo por familias que, no contando el valor de la mano de obra ni el tiempo, las cambian por objetos de quincalla

princesa levantándola y dándole el brazo que la quedaba libre. Lo que haceis ahora prueba que, haya sucedido lo que quiera, no debo acusar una lealtad de que me acordaré toda la vida. De otra cosa queria yo hablaros, hija mia: deseaba pedir os perdon por haber contribuido á un error que quizás ha causado vuestra desgracia. Quería decir os....

—Lo sé todo, *Madame*, dijo Berta alzando á la princesa los ojos hinchados por el llanto.

—¡Pobre niña! replicó la duquesa estrechando la mano de la doncella. Seguidme, pues; el tiempo y mi afecto calmarán vuestro dolor, que concibo y respeto.

—Dispéñsem V. A. R. si no puedo obedecerla, porque he hecho un voto y debo cumplirlo. Dios es el único que mi deber sobrepona á mis principios.

—¡D pues, querida amiga, dijo la duquesa presintiendo el proyecto de la joven; id, y el Señor sea con vos. Cuando le invoqueis acordados de Petit-Pierre, que Dios acoge los ruegos de los corazones lacerados.

Habian llegado al puente del castillo. Miró la princesa sus ennegrecidos muros, tendió en seguida la mano á Berta, quien se arrodilló besándola y murmurando la palabra perdon; y despues de un momento de duda, traspuso la duquesa la puerta enviando una sonrisa de despedida á la señorita de Souday.

El general soltó el brazo de la princesa para

sin valor, y limpios al aparecer en nuestro mercado, sostienen con ventaja, á pesar de los inmensos derechos de entrada, la competencia con los fabricados en el pais.

Por el exámen atento de los tejidos procedentes de Madagascar, se comprende hoy perfeccionado el telar, añadiendo el peine, cárcolas, etc., y tiñendo el hilo antes de tejerlo.

Conocidos los tejidos de Madagascar, resta estudiar el papel que pueden jugar tanto en la importacion cuanto en la exportacion. Para la primera, como no sirven vestidos ó lencería, sólo como embalajes, cortinajes ó tapicería podrían servir; pero el poco gusto en las muestras y colorido y los gastos de transporte no les permiten competir con los productos europeos. Estos, al contrario, podrían abrirse ancho campo en el comercio de Madagascar, gracias á la superioridad de colorido y confeccion y precio tan idéntico, especialmente en tejidos de yute.

(De *El Porvenir de la Industria*.)

Aniversario de la muerte del Rey Alfonso.

Madrid 25 Noviembre.

Hace dos años, que muerto el Rey Alfonso XII, mientras dejaba sumidas en la desolacion y en el abatimiento á su augusta familia y á su querida patria, los ministros de la Iglesia, en cuyo seno vivió y murió el malogrado Monarca, elevaban al cielo, cerrado á los ojos por una niebla como la de hoy, espesa y sombría, sentidas paces por el alma valiente y generosa.

Al negar este ano aquella triste y memorable fecha, otra vez la iglesia, haciendo sonar en los ámbitos del templo, las graves notas del oficio de difuntos, une sus ruegos al rezo fervoroso y tierno que sale de labios augustos para pedir á Dios la salvacion del que fué nuestro Rey.

Antes que en la Capilla de Palacio comenzaran á celebrarse con toda solemnidad los funerales, S. M. la Reina, recogida desde muy temprano en su oratorio particular, habia oído desde las ocho de la mañana dos misas rezadas, comulgando además para dar mayor eficacia á sus oraciones. Y otro tanto habia hecho á la misma hora en su oratorio privado S. A. la Infanta Isabel.

A las diez comenzó en la Real Capilla la misa de *Requiem*, oficiada por el capellan de turno, con asistencia del Cardenal Payá, capellan mayor de Palacio y de los obispos de Madrid Alcalá, Coria y Mondoñedo.

En el centro de la iglesia, formando doble fila, estaban los grandes de España, los altos funcionarios de Palacio, los jefes y oficiales de

dejarla pasar, y volviéndose á Berta la preguntó:

—¿Y vuestro padre?

—Está en Nántes.

—Decidle que vuelva á su castillo; esté allí quieto, y nadie le incomodará. Antes rompiera mi espada que dejar prender á mi antiguo enemigo.

—Gracias por él, general.

—Bien; y si en algo puedo servir os, mandad, señorita.

—Quisiera un pasaporte para París.

—¿A donde quereis que os lo envíe?

—Al puente Rousseau, meson del *Alba*.

—Dentro de una hora lo tendreis señorita.

Y haciendo un ademán de despedida á la doncella, el general se internó á su vez en la sombría bóveda.

Hendió á Berta la apretada muchedumbre, detúvose á la primera iglesia que de camino encontró, y permaneció largo rato arrodillada sobre las frias losas del átrio. Cuando se levantó, las losas estaban regadas con su llanto; atravesó la ciudad, y al acercarse al meson del *Alba*, vió á su padre sentado en el dintel de la puerta.

En pocas horas el marqués de Souday habia envejecido diez años: sus ojos habian perdido aquella expresion chocarrera que tanta viveza les prestaba, y veíasele cabizbajo como un hombre agobiado de un gran peso.

Las lobas de Machecul.

—¿Adónde vamos? preguntó mirándole fijamente.

—Al castillo, *Madame*.

—¡Ah! bien; y de allí á Blaye, no es cierto?

—General, dijo entonces uno de los compañeros de la duquesa, S. A. R. no puede ir á pie, pues no fuera decoroso.

—Caballero, replicó el general, un carruaje nos estorbaria. *Madame* puede ir á pie, poniéndose una capa y un sombrero.

Entonces el secretario del general y el prefecto, que esta vez quiso blasonar de galante, bajaron al segundo piso y trajeron tres sombreros. Eligió la princesa uno negro, porque su color, dijo, era análogo á la circunstancia, y cogiéndose en seguida del brazo del general, miró por última vez la entreabierta chimenea.

—¡Ah general! dijo sonriéndose, si no me hubieseis hecho una guerra á lo San Lorenzo, lo cual, entre paréntesis, desdice de la generosidad militar, no me tuvierais á estas horas á vuestro brazo. ¡Vamos, amigos míos! añadió dirigiéndose á sus compañeros.

Bajó la duquesa, y al poner los pies en el umbral de la casa, oyó los gritos del gentío

cuarto militar, los capellanes de altar y los mayordomos de Palacio; y en las tribunas de frente al altar, veíanse muchas damas de la Reina.

Entre estas recordamos á las señoras duquesas de Medina de las Torres, de Medina Sidonia, de Bailen, de Ahumada, de Sessa y del Viso; marquesas de Miraflores, de Perijá, de Javalquinto, de Molins; condesas de Toreno, de Superunda, de Torrejon, de la Torrecilla y señora de Martínez Campos.

La concurrencia de damas de la Reina ha sido más numerosa que en otras solemnidades palatinas, y lo mismo puede decirse de los grandes de España, de los que hemos visto á los señores duques de Medina-Sidonia, Rivas, Frias, Laroca, Sessa y Veragua; marqueses de Malpica, Hoyos, Molins, Aranda, Aguilar de Campóo, Peñaranda de Bracamonte, Puente y Sotomayor y Salamanca; condes de Guaquí, Velle y Corzana, y generales conde de Cheste, Novaliches, marques de la Habana, marques de Miravalles, Castillo, Córdoba y Fuente Fiel.

También han asistido los hijos de la Infanta doña Cristina.

La capilla ha cantado durante la funcion la misa del maestro Eslava con su inspirado *Dies ire*.

Después de la misa, ha subido al púlpito el elocuente orador sagrado padre Cardona, y ha pronunciado uno de sus mejores sermones.

La notable oracion del padre Cardona, ha girado sobre tres aspectos de la vida del difunto Rey, á saber: su origen, su destierro y su reinado; examinando á traves de bellísimas disertaciones históricas, esmaltadas con juicios críticos bastante discretos, todos los accidentes de más relieve en la vida del Rey Alfonso, así los relativos á su origen, que se halla en una de las más antiguas dinastías de Europa, como los que se refieren á su destierro, episodio el más dramático de su vida, ó los más recientes de su reinado, fecundo en progresos prácticos para España, y durante el cual puso á prueba su carácter firme, sacando á salvo su dignidad de los sucesos de Paris, y demostrando su prudencia de hombre de Estado cuando evitó á su patria un tremendo conflicto con Alemania.

Terminado el sermón, se cantó un responso del maestro Eslava, que ofició el clero de la Real Capilla.

A las doce ha terminado la ceremonia.

En la mayordomía se ha colocado un libro y en él se han inscrito muchas personas distinguidas.

Origen de los viajes de boda

Pensando en la inveterada costumbre, según la cual inmediatamente después de la boda se ponen en camino los recién casados (cuando tienen recursos para hacerlo), no ha faltado quien búscase su origen en la caminata que Dios hizo emprender á nuestros primeros padres apenas hubieron éstos consumado el matrimonio. Pero los sabios y las personas poco amigas de teologías atribuyen el hecho al hábito aun corriente entre los pueblos primitivos, de robar los jóvenes á sus desposadas.

En efecto, por todas partes se encuentran vestigios de esta práctica, y parece ser cosa reconocida la obligación en que se halla el estado de apoderarse á viva fuerza de la futura compañera, sustrayéndola á su familia y á todas sus antiguas afecciones.

En las cercanías de Sidney hay una isla, Bally, situada entre Java y Nueva Guinea, en donde los amantes acechan á sus prometidas, las aturden con golpe de pala, y huyen con ellas á la selva para consumir el matrimonio.

Cuenta el mayor Cambell que entre los

Avisado en su retiro por el cura que había puesto en camino para Nantes, y á media legua del puente Rousseau había encontrado á Berta, cuyo caballo acababa de caer y de romperse un tendón en la impetuosa carrera á que ella lo lanzara.

La doncella confesó á su padre lo que había ocurrido, y aunque el anciano no la reconvino poco ni mucho, desfogó su ira haciendo astillas contra las piedras del camino el baston que en la mano llevaba.

A las siete de la mañana, al llegar al puente Rousseau, oyó correr la voz de que iban á prender á la princesa, y ya lo estaba presa. Entonces Berta, sin atreverse á mirar á su padre, corrió á Nantes, mientras él se sentaba en el guardaruedas donde todavía le encontramos al cabo de cuatro horas.

Aquel dolor era el único contra el cual era imponente su epicúrea y egoísta filosofía. Hubiera perdonado á su hija muchas faltas; mas no podía pensar sin desesperarse que Berta había mancillado su nombre con un crimen de lesa caballería, y que al fin los Souday habían contribuido á la perdición de la duquesa.

Cuando Berta se acercó á su padre, tendióle calladamente un papel doblado que un gendarme acababa de entregarle.

—¿No me perdonais como ella, padre? díjole con un tono suave y humilde que contras-

kouds de Orisa, con quienes vivió largo tiempo oyó en cierta ocasion una alarmante algarabía.

Temeroso de que hubiera surgido alguna querrela corrió hacia donde sonaba el ruido, y pronto pudo ver que pasaba un hombre llevando á cuestras un pesado fardo y defendido por veinte ó treinta jóvenes, los cuales tenían á raya una multitud de mujeres que los atacaban á pedradas y los cubrían de injurias. El hombre en cuestion era el esposo, y la prometida el fardo.

Sir W. Elliot y el Sr. Daltou han observado la misma costumbre entre los badagas y los kols de la india central, respectivamente. Según el Dr. Eell, los jóvenes kalmucos, una vez debatido y aceptado el precio de la contrayente, la roban ayudados por sus amigos. Los habitantes del campo oponen una simulada resistencia; pero no obsta para que se lleven su preciosa carga sobre un caballo magníficamente enjaezado. Festéjase con regocijos, salvas y hogueras la fácil victoria.

Cuando entre los gongoles se concierta una boda, la joven interesada va á ocultarse en la casa de sus deudos. El futuro y sus compañeros pónense á buscarla, y, una vez encontrada arrebatánla con aparente violencia.

En la Groenlandia se obtiene el mismo fin por diferentes caminos. El novio en carga la captura de su amada á tres ó cuatro viejas, las cuales deben emplear la violencia, sin lo cual sería declarada la futura inmodesta y desvergonzada.

Entre los aborígenes del valle de Amazonas, entre los habitantes de la tierra del Fuego y entre los vibres de la nueva Zelandia imperan usos y costumbres muy parecidos.

El Sr. Yate refiere que cuando se hallaba en este último país, una mujer fué á invitarle para que al día siguiente asistiera al casamiento de su hija.

Dicha mujer manifestaba estar muy satisfecha con esta union; pero añadia que hallábase obligada á gritar con gran fuerza y aparentar mucha ira, pnesto que, no haciéndolo, se exponía á que las gentes de su tribu fueran á quitarle todo lo que poseía y á destruir sus cosechas.

La escena—añade el Sr. Yate—ocurrió tal como la buena mujer lo había anunciado.

Ella se arrojó sobre los novios al concluirse la ceremonia y también sobre el pastor que los había casado, gritando: "¡Atrás, misionero blanco! Sois peor que el diablo; me quitais á mi hija para hacer de ella una esclava!"

El pastor le contestó que se callara; pero entonces la anciana redobló el alboroto y la gritería.

Entonces Yate le dijo:—Si no callais, os ato de piés y manos y os cubro la boca para que no podáis moveros ni dar gritos.

—Esto precisamente es lo que yo deseo,—replicó la irascible suegra.—Es preciso que os desentendáis de mí á viva fuerza, y esta es la causa que me obliga á hacer tanto ruido.

En el Africa occidental, en el Africa septentrional, en Sokna, y principalmente en el país de los ahitas, verificanse farsas por el mismo estilo.

En Circasia suélese celebrar el matrimonio con un festín, á la mitad del cual debe el novio abalanzarse hacia la sala, acompañado de algunos fornidos compañeros, que le ayudan á sustraer á su novia violentamente. Esto da carácter de legalidad al matrimonio.

Estas prácticas raras constituyen lo que sir John Lubok llama en sus *Orígenes de la civilización* "el matrimonio por captura." Efectivamente, esta clase de matrimonio se halla aún muy extendida, puesto que prevalece en Aus-

taba mucho con sus desembarazadas maneras de antes.

Movió el viejo hidalgo tristemente la cabeza y dijo:

—¿Dónde encontraré á mi pobre Juan Oullier? Ya que Dios me le ha conservado, quiero verle, y que me siga lejos de este país.

—¿Abandonareis a Souday, padre mio?

—Sí.

—¿Y adónde ireis?

—Donde pueda ocultar mi nombre.

—¿Y la pobre é inocente Mary?

—Se casará con el que tambien es causa de que se haya consumado esa infamia. No, no veré más á Mary.

—¿Estareis solo?

—No, con Juan Oullier.

Bajo Berta la cabeza y entróse en la posada, donde se puso un vestido de luto que acababa de comprar. Al salir vió que su anciano padre, cabisbajo y cruzadas las manos á la espalda, se encaminaba tristemente á San Filiberto.

Berta sollozó, y mirando por última vez la verde campiña del país de Retz que en lontananza se divisaba junto al azulado horizonte de la selva de Machecul:

—¡Adios cuanto amo en la tierra!

Dijo, y entró en la ciudad de Nantes.

tralia, entre los malayos, en el Indostán, en el Asia central, en Siberia, en Karuschatka, en el país de los esquimales, el de los Pielos Rojas de la América septentrional, entre los aborígenes del Brasil, en la Tierra de Fuego, entre los polinesios, en Circasia, y hasta en ciertas comarcas de Europa.

¿Debemos añadir que esta costumbre es antiquísima, y que se encuentran vestigios de ella en las obras de Plutarco y de Herodoto?

Los griegos y los romanos practicáronla de una manra regular, á título de simulacro, por supuesto.

Es de presumir, pues, que semejante costumbre, tan extrañamente original y tan universalmente usada, es un resto de aquellos usos antiguos que se han perpetuado hasta nosotros y que el *viaje de boda* no es más que una reminiscencia del *matrimonio por captura*, cuya significacion exacta se ha conservado.

Noticias generales.

El domingo último fué asesinado un carretero que iba con su carro por los Llanos de Albacete, en direccion á esta ciudad.

El criminal salióle al camino y le intimó, armado de una tercerola, á que le entregase el dinero que llevaba, á cuya pretension debió negarse el carretero, por cuanto éste cayó muerto del tiro que aquél le disparó á boca de jarro.

Inmediatamente y para evitar el ser visto, colocó el cadáver sobre el carro, obligando á marchar la caballería en direccion contraria á la que antes llevaba. Pero sea que álguien la desviase del rumbo que seguía, ó que ella misma, guiada por su natural instinto, se volviere, lo cierto es que al cabo de algunas horas entraba el carro en Albacete, yendo á paraa la caballería á la puerta de la posada donde solia hospedarse su dueño, haciendo allí una pequeña detencion, la suficiente para excitar la curiosidad de los presentes, quienes hasta que no trascurrió un buen rato no se apercibieron que el cadáver del carretero iba dentro del carro.

Cuando los presentes se apercibieron de esto, comunicáronlo al juzgado, disponiendo éste se procediese á la captura del asesino, el cual cayó al día siguiente en poder de la Guardia civil incautándose tambien de la tercerola de que se valió para asesinar al infortunado carretero.

Interrogado el criminal, dijo llamarse Epifanio Martinez, si bien despues confesó que su verdadero nombre era Antonio. Ha servido en el ejército de Cuba, y cuando se le capturó todavía llevaba puesta alguna prenda de las que usan los voluntarios que sirven en Ultramar.

Después de prestar declaracion ante el juzgado fué encerrado en las cárceles de Albacete.

El carretero muerto era persona bastante conocida en aquel país y de antecedentes muy honrados.

Los periódicos ingleses hablan de un proyecto de matrimonio entre el príncipe Alejandro de Battemberg, antiguo soberano de Bulgaria, y la princesa Luisa, hija del príncipe de Gales.

Este proyecto está patrocinado por la reina Victoria; pero hasta ahora no se cuenta con el asentimiento del príncipe de Gales y de su esposa.

El ilustre compositor Carlos Gounod trabaja actualmente en un himno titulado *Notre Dame de France*, cuya letra está escrita por Jorje Boyer.

LXXXI.

CASTIGO.

Durante las tres horas que Courtin pasó atado de piés á cabeza y tendido en el suelo en las ruinas de San Filiberto, al lado del cadáver de José Picaut, su corazón sufrió todas las angustias que puedan torcer y desgarrar un corazón humano.

Sentía debajo el precioso cinto sobre el cual tuviera la precaucion de echarse; pues tambien aquel oro acrecentaba los dolores é inquietudes que le asaltaban.

En efecto, aquel oro, para él más querido que la vida, ¿no iba á perderlo? ¿Quién era el desconocido de quien maese Jaime había hablado á la viuda? ¿Cuál era la misteriosa venganza que debía temer? El alcalde de la Logerie iba haciendo memoria de las personas por él agraviadas en el transcurso de su vida, y su lista era muy larga, y sus rostros amenazadores poblaban la oscuridad de la torre.

De vez en cuando, empero, brillaba un rayo de esperanza entre sus siniestros pensamientos, el cual, vago é indeciso al principio, tomaba poco á poco una forma. ¿Acaso podía morir un hombre que poseía tan hermosos luises? Si ante él se levantaba la venganza, ¿no podía aplacarla echándola un puñado de oro? Entón-

Los negocios de vinos ofrecen interés en buen número de bodegas aragonesas; pero en otras puede decirse no ha comenzado la campaña por falta de compradores.

De Aguaron dicen que en los lagares se han enajenado unos 8.000 alqueces de 118'92 litros cada uno, de 22 á 24 pesetas, siendo el precio más general el de 23'50.

En Paniza van ajustados cinco mil y pico de alqueces á 26 pesetas.

El comerciante M. Morison ha hecho importantes acopios en La Viñuela, á los tipos de 17 á 19 pesetas alquec.

En Ateca se consiguen las buenas clases de 18 á 19.

Por la estacion de Calatayud siguen haciéndose expediciones para Francia.

En los pueblos próximos á Barbastro (Huesca) no deja de reinar movimiento. De Salas Bajas participan que se han hecho operaciones en clases selectas á 40 pesetas el metro (160 litros.)

En la plaza de Huesca se cotizan los vinos de primera de 25 á 28 pesetas hectólitro, y las ventas no están animadas.

Apuntes locales y regionales.

Segun nos escriben de Agres, hace unos días, en el cementerio de dicha villa le fueron sustraídas al cadáver de Catalina Bay, las medallas que calzaba, sin que se haya podido hasta la fecha averiguar el autor de tal hazaña.

El juzgado de instruccion de Cocentaina entiende en el asunto.

El Bergantin italiano, "Ferdinando," que se ha ido á pique en la playa de Jávea, se encuentra en tan mala situacion, que considérase totalmente perdido.

El Director de Obras públicas ha remitido á informe del Ingeniero jefe de esta provincia las exposiciones que se mandaron al Ministro de Fomento, pidiendo la construccion del puerto de Torrevieja.

Celebraremos mucho que se imprima la mayor actividad posible en la sustanciacion del referido expediente y recaiga pronto una favorable resolusion, pues urge tan importante mejora en aquella localidad.

Se nos asegura que una empresa belga, llevará á efecto muy en breve la construccion del ferro-carril de Alicante á Denia, cuyo concesionario es el Sr. Lafora.

Ha sido dada de alta en el manicomio de Elda, la demente Maria Martinez Gimenez natural de Crevillente, por haber recobrado sus facultades intelectuales.

Su Santidad ha resuelto destinar el metálico que se le entregue con motivo del próximo jubileo á cubrir las necesidades de la Santa Sede; los objetos artísticos á los Museos vaticanos; los objetos para el culto, á las iglesias pobres de todas las naciones, y los alimentos, las bebidas y las ropas de uso á los hospitales, asilos y monasterios.

Nuestro compañero en la prensa don Eduardo de Palacio, ha tenido la inmensa desgracia de perder á su esposa, doña Carmen Jimenez Cano, víctima de penosa enfermedad.

Nos asociamos con toda el alma al profundo pesar que aflige á nuestro amigo, por la pérdida de tan virtuosa señora, y le enviamos en estos momentos de angustia la expresion de nuestro cariño y nuestra pena por su desgracia.

ces contaba y recontaba en su imaginacion la suma que le pertenecía, que era muy suya y le apretaba deliciosamente las carnes, cual si el oro llegara á incorporarse con su persona; luego pensaba, si conseguia escaparse, en los cincuenta mil francos que iba á reunir con los cincuenta mil que ya poseía, y atado como estaba, víctima condenada á muerte, esperando tan solo aquella espada de Damocles suspendida sobre su cabeza, y que de un minuto á otro al caer podía quitarle la vida, su corazón se espaciaba en una fruicion regaladísima, que adquiría las proporciones de la embriaguez. En seguida sus ideas tomaban otro sesgo: preguntábase si su cómplice, en quien no tenía sino confianza de cómplice, no aprovecharia su ausencia para arrebatarle la parte que le correspondia; veíale huir abrumado bajo el peso de la suma que se llevaba, sin querer compartirla con el único autor de la traicion; y entonces preparó para esa circunstancia unas suplicas que le llegaron al corazón, unas amenazas que le espantasen y unos reproches que le enternecieran. Sin embargo, cuando reflexionaba que el señor Jacinto era probablemente tan aficionado como él al oro, á fuer de juicio; cuando comparaba consigo á su asociado; cuando sondeaba en su alma lo inmenso del sacrificio que iba á pedir á su cómplice, considerando muy posible que fuesen inútiles los ruegos y las lágrimas, los reproches y las am-

De El Eco de Cartagena.

Se nota alguna animacion en la exportacion de naranjas, procedente de diferentes puntos de la provincia; precisamente esta tarde ha terminado de cargar 3,700 cajas un vapor quesaldrá inmediatamente para el Havre.

Este mismo buque, tenía á su bordo otras tantas cajas tomadas en Valencia.

En la funcion que se celebrará esta noche en el teatro de Cervantes, debutará el conocido y aplaudido jóven aficionado, Sr. Tornel, poniéndose en escena el magnífico drama en 3 actos y en verso, original de D. Francisco Luis de Retes, y F. P. Echevarria, titulado *La Fornarina*, el cual será dirigido y desempeñado por dicho Sr. Tornel, acompañándole en su ejecucion la Sra. Ayamonte y los Señores Bordera, Abad, E. R. Jordá, Perez y acompañamiento.

Segun un telegrama del corresponsal de *El Imparcial* en Paris, la Cámara ha acordado que se prorrogue por tres meses el recargo de los derechos sobre la importacion de alcoholes.

El comercio de vinos con España está profundamente disgustado con esta medida, y la Cámara española de Comercio espera la llegada del nuevo embajador en la confianza de que entablará en el acto la reclamacion correspondiente.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro Principal la preciosa comedia en 4 actos original de los Sres. Dolel y Valladares, titulada *Las Travesuras de Juana*, y *La gran via*.

Ha pasado á la Comision provincial informado por el ayuntamiento de Beniloba el recurso de alzada interpuesto por D. Joaquin Perez Blanes, de aquella vecindad.

El día 4, primer domingo de Diciembre, tendrá lugar en la plaza de toros de San Juan una gran corrida en la que lidiará la célebre cuadrilla de los Niños Sevillanos.

BUJIAS TRASPARENTES, 2 reales paquete. TIENDA DEL GRANADERO.

La Capitania general del departamento marítimo de Cartagena, cita, llama y emplaza por tercera vez al soldado desertor Francisco Candela Moran.

Hemos recibido el número 20 de *La Ilustracion Madrileña*, correspondiente al día 24 del actual; cuyo número contiene magníficos grabados, notables artículos literarios y preciosas poesías.

Esta amena é interesante Revista, la más barata de su género en España, se publica los días 1.º y 15 de cada mes y cuyo importe de suscripcion tan solo es UNA PESETA al trimestre.

Se suscribe Serrano 16, pral, Madrid.

Llamamos la atencion de nuestros abonados sobre el prospecto que incluimos en el presente número, sobre el Colegio de *corte y confeccion* que se ha creado en nuestra ciudad, bajo la acertada direccion de la inteligente profesora D.ª Josefa Ocheda.

La Administracion de Propiedades é Impuestos publica la relacion de los pagarés de compradores de bienes nacionales, cuyo vencimiento se recuerda á los interesados.

Uno de los balcones entresuelos de la Posada Nueva, que dán á la calle de San José, se encuentra tan bajo, que las ventanillas-persianas del mismo que se abren de dentro á fuera, son un constante peligro para los transeuntes, sobre todo por la noche.

Muy plausible sería el que se reformase ó cambiase la manera de abrir de dichas ventanillas, esto es, de fuera á dentro, con lo que se evitaria alguna molestia á algun pobre transeunte, como la que, no hace aun mucho, experimentó un apreciable amigo nuestro, que por poco se queda sin narices.

No dudamos que nuestra indicacion será atendida por los dueños ó arrendadores de dicha posada.

Hemos tenido ocasion de admirar en uno de los escaparates del magnífico Bazar del señor Such, un precioso cuadro que acaba de pintar nuestro apreciable amigo, D. Elias Garcia.

El asunto del cuadro es bien sencillo. Una muchacha de pobre ropaje se halla en el campo inocentemente ocupada en buscar caracoles, cuando en el acto de enseñar uno, resbala sobre el piso alfombrado de hojarasca de mil tonos y se apoya en un tronco que á la sazón tiene á su espalda. El momento es feliz, y nuestro amigo lo ha sabido aprovechar, trasladándolo al lienzo con tal belleza y exactitud, que desde luego se explica la situacion, así como se adivina el pensamiento del autor.

La ejecucion nos parece muy esmerada y rica en detalles; el dibujo correcto y el color discretamente ajustado. En fin que en la mayo-

ria de los detalles de dicho cuadro, se descubre al verdadero y consumado artista.

Nuestra enhorabuena á nuestro estimado amigo Sr. Garcia, á quien aconsejamos deseché escrúpulos y modestia y nos dé á conocer sus producciones, que no dudamos tendrán igual ó mayor mérito artístico que la que nos ocupa y por la que sinceramente le felicitamos.

Hasta ayer iban matriculados en la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad sobre 200 alumnos, siendo de esperar que este número aumente, dadas las buenas disposiciones que muestran para aprovecharse de los conocimientos de tan útil Escuela, nuestros jóvenes obreros.

Ayer llegó á esta ciudad D. Rafael Pastor, aplaudido tenor y director de la Compañía de Zarzuela que, con grande éxito, hoy se halla actuando en el teatro de Monóvar.

El objeto de su venida no era otro que ver si podría dar dicha Compañía en el teatro Principal una serie de representaciones; lo cual ofrece algunas dificultades, porque el contrato de la Empresa que hoy tiene dicho coliseo, no concluye, segun noticias, hasta mediados de Enero próximo.

En vista de ello, pues, se nos dice que por varios socios del Circulo Industrial se ha iniciado el pensamiento de que la referida Compañía de Zarzuela que dirige el Sr. Pastor, actúe en el lindo teatrillo de la mencionada sociedad, para lo cual, se nos asegura, se está gestionando el consiguiente permiso de la Junta Directiva de la misma.

Mucho celebraríamos que este pensamiento se realizase, y viésemos convertido el espacioso salon de la referida sociedad, en un verdadero templo de Talia, con lo cual nos prometeríamos pasar feliz y dichoso invierno.

Correspondencia de Madrid.

25 de Noviembre de 1887.

Estaban en lo cierto los que suponian, que el complot descubierto en el Peñon de la Gómera no era un plan revolucionario con determinado matiz político, sino una trama de confinados por delitos comunes para evadirse de la prision.

Las noticias que sobre el particular se recibieron ayer en Málaga, por conducto del vapor correo, confirman dicha suposicion.

Segun esas noticias, más amplias que las llegadas anteayer al Ministerio de la Guerra varios presidiarios, entre ellos los del robo del tren de Francia y los autores del asesinato del recaudador del Banco de Barcelona, ayudados por un sargento y un soldado de Sanidad Militar, intentaban apoderarse del vapor correo *Numancia*, y con él pasar á Melilla y demás presidios menores, para poner en libertad á los penados.

Despues pretendian marcharse todos á Oran, á gozar allí de libertad.

Por fortuna, el Gobernador de la plaza descubrió á tiempo el complot y encerró á los autores en calabozos, donde esperan el fallo del consejo de guerra que en breve los ha de juzgar.

Esto es todo lo ocurrido. A la salida del vapor reinaba completa tranquilidad en los presidios menores.

Y dejando aparte otras noticias políticas sobre el interior de escaso interés, cúmplenos dedicarnos con preferencia—porque de preferente importancia son ellas—á las cuestiones exteriores que para nuestro país, como para el resto de Europa, tienen en la actualidad un interés principalísimo.

La situacion en Francia empeora considerablemente. Si la *Agencia Fabra* por su parquedad habitual no refleja en sus últimos despachos todo lo grave de aquel estado de cosas, en cambio la lectura de los telegramas interesantísimos que publica *El Imparcial*, no permiten abrigar dudas sobre la verdad de nuestro aserto.

El ilustre Grevy está hecho un mar de confusiones. Su patriotismo lucha á brazo partido con su conveniencia particular, y aquel anciano ilustre, que hasta hace poco era el ídolo del pueblo francés se juega no ya su popularidad sino hasta los respetuosos sentimientos que inspiraba su nombre, por miedo á las consecuencias de su retirada de la presidencia de la República.

Ya parece que M. Ribot no formará Ministerio como se suponía, porque no se halla conforme con la redaccion del Mensaje que el presidente de la República dirige á las Cámaras explicando las razones de su dimision; y lo peor del caso es que M. Rouvier tampoco se halla conforme con los términos de aquel documento y se niega á ser el ministro que, aunque dimisionario, dé lectura de aquel Mensaje en el Consejo (ambas Cámaras reunidas).

Algunos, conociendo el patriotismo de monsieur Grevy, suponen, y á nosotros no nos pa-

rece inverosímil, que esta actitud suya de intransigencia es el pretexto, para ganar algún tiempo, durante el cual puedan los republicanos ponerse de acuerdo y fijarse un candidato á la presidencia de la República; otros, pensando sobre la posición personal en que se encuentra Mr. Grevy, opinan que realmente se halla reacio para hacer el sacrificio de dimitir sin justificar ante sus conciudadanos en documento solemne su conducta; y otros, por fin impacientes, impresionables, desconfiados, ligeros como buenos franceses, deducen de todo esto que el presidente no obraba de buena fe, es decir, con el propósito de retirarse, cuando anunció su dimision.

Periódicos tan sensatos como *Le Temps* y *Le Journal des Debats* parecen dar crédito á tales absurdos, haciendo actos, como les llama el corresponsal de *El Imparcial*, contra Grevy es decir, publicando artículos pidiéndole su inmediata dimision, en los cuales se leen párrafos como éste:

“No se puede jugar con fuego en una ciudad como París. Es un juego muy peligroso que podría provocar desbordamientos revolucionarios.”

La agitacion es extraordinaria; de los candidatos á la Presidencia á la República cuyos nombres han sido echados á volar estos días, ninguno tiene bastante prestigio para unir á los republicanos. El general Saussier, que gozaba de grandes simpatías, despierta temores y desconfianzas porque ciñe espada. Los monárquicos entre tanto trabajan asiduamente preparando el terreno para hacer fracasar, con la influencia que les dá su número de votos en la Cámara, todas las candidaturas que vayan siendo presentadas, y por todas partes cunde el temor de que el Gabinete Rouvier, derrotado varias veces en el Parlamento, no tenga ni autoridad ni fuerza para hacer frente á las contingencias y complicaciones de un interregno largo.

El general Boulanger está siendo objeto de una vigilancia extraordinaria por parte del Gobierno y de las autoridades, y en el ejército mismo, que en Francia es una institucion sana donde no hay gérmenes de indisciplina ni hábitos de pronunciamientos, se nota cierta intranquilidad alarmantísima.

Se han constituido juntas revolucionarias en muchos distritos de París, con objeto de aprovechar la debilidad y el desaliento de los poderes públicos, para influir en la eleccion presidencial por medio de manifestaciones turbulentas, y si es preciso por medio de una sublevacion popular.

Se teme que, si el ministerio que elige monsieur Grevy para que gobierne durante el interregno carece de prestigio, fácilmente sobrevendrán sucesos de carácter gravísimo.

Y como si todo esto fuese poco, las noticias sobre el discurso del trono en Alemania, en el acto de reanudar el *Reichstag* sus tareas parlamentarias, resultan nada tranquilizadoras.

Se esperaba un discurso que respirase paz y concordia; y si bien eso aparece á primera vista, en el fondo de las retenciones que el canceller Bismarck ha puesto en labios de su soberano hánse visto motivos de temor por la paz.

Acerca de este punto un telegrama de Berlín, de la misma procedencia á que hemos aludido antes, dice lo siguiente:

“Hoy se ha celebrado la apertura del Reichstag, y el Gobierno ha dado lectura al discurso de la Corona.”

La parte verdaderamente transcendental de este documento es la que se refiere á las relaciones de Alemania con el exterior y á los nuevos armamentos del imperio.

El discurso acentúa el proyecto de ley sobre la *landwehr*, aumentando considerablemente el efectivo del ejército alemán.

Al mismo tiempo dice:

“El imperio alemán quiere conservar la paz y fortalecer las relaciones de amistad que mantiene con las potencias. Alemania no tiene tendencias agresivas, pero debemos ser fuertes para la resistencia y para defendernos. Solo de esa manera podremos esperar tranquilamente á que llegue el peligro.”

Estas palabras han sido recibidas con grandes ¡Bravos!

Die Post, comentando esta parte del discurso, escribe que bien cierto es que afirma el deseo de paz por parte de Alemania, pero que la razon fria comprende harto bien que desde el momento en que se aumenta el ejército es que existe sin duda algun peligro de guerra.

“Efectivamente—añade *Die Post*—no son amigos de la paz los que han derribado á Mr. Grevy. Ni presta ánimos á la confianza en la paz la concentracion de tropas que está operando Rusia en sus fronteras de Sudoeste. El sol de la guerra entre Rusia y Austria está en Oriente. No pasará el día sin que tengamos que intervenir.”

Las palabras de la *Post* interpretan muy bien la impresion pesimista que universalmente ha producido el discurso de la Corona.

Esas impresiones han repercutido en París á

pesar de lo muy preocupada que se encuentra la opinion pública en Francia, y á decir verdad está mas que justificado el hecho.

Registro civil.

Relacion de los nacidos y difuntos inscritos en los libros oficiales el día 25 de Noviembre de 1887.

NACIMIENTOS.

Francisco Miró Ponce, Sen Benet alto.
Elisa Pascual Perez, San Buenaventura 21.
Rafael Cortés Blasco, Salt.
Miguel Rovira Valor, S. Mateo 22.
Mercedes Pascual Verdú, Barbacana 24.

DEFUNCIONES.

Ninguna.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Facundo.
SANTO DE MAÑANA.—San Gregorio III.

Telegramas.

Paris 25 (5'15 t.)—4 p8 exterior español 67'43.

Brighton 25.—En la iglesia del Sagrado corazon de West-Brighton se celebraron ayer solemnes funerales de cuerpo presente por el alma de D. Juan de Borbon. El duelo fué presidido por sus hijos D. Carlos y D. Alfonso. Los restos serán trasladados á Trieste para recibir cristiana sepultura en el panteon de la familia.

Paris 25.—En todos los círculos políticos ha causado honda sensacion un artículo que publica el órgano en la prensa de Mr. Grevy manifestando que la dimision del presidente de la República es cierta, pero añade, que no puede dimitir uno despues de poner á la República al abrigo de todas las aventuras que se supone surgirían en el interregno presidencial. Seguidamente dedica un párrafo para decir que los monárquicos traman algo y al efecto asegura que hay en estos momentos un cambio incesante de telegramas entre las derechas y los pretendientes al trono. En resumen del fondo de la cuestion y de lo dicho por *La Paix* se deduce que Mr. Grevy abriga el propósito de aplazar su dimision por algunos días.

—Paris 25.—Se asegura que ascenderán á unos cien millones de francos los reintegros reclamados por los tenedores del 4 1/2 p8 que no han aceptado la conversion.

Paris 25.—Todas cuantas noticias circulan respecto de la crisis son contradictorias. Sin embargo, una version hay que merece algun crédito y esta es la de que Mr. Ribot se ha negado á formar gabinete pues manifestó que teniendo por único y exclusivo fin dicho ministerio el presentar y dar cuenta á las Cámaras de la dimision del presidente de la República, lo mismo podía cumplir este requisito el actual gabinete. Teniendo en cuenta esta razon, es muy posible que no se forme nuevo gabinete.

Madrid 25 (5'35 t.)—Bolsín, últimos cambios.—Madrid contado 66'35.—Fin de mes 66'30.—Fin del próximo 64'45.—Exterior 67'90.—Amortizable 84'00.—Cubas 97'40.—Banco 418.—Barcelona Interior 66'35.—Exterior 67'80.

Madrid 25 (8'45 n.)—Los reformistas han recibido de Puerto-Rico un voluminoso folleto por el cual se viene en conocimiento de que caracterizadas personas de aquella isla aplauden la conducta del general Palacios. Las declaraciones van incluidas en el folleto y al pie firman más de 1000 personas.

Madrid 26 (6'15 n.)

El Sr. Sagasta no dá crédito ni concede importancia alguna á las discrepancias que de algunos senadores se anuncian. Para el señor Sagasta, una vez conjuradas las cuestiones que respecto del nombramiento de personal habian surgido, no hay inconveniente alguno en asegurar que todos los obstáculos están vencidos.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Gran funcion para esta noche.

18.ª de abono.

El drama en 4 actos,
LAS TRAVESURAS DE JUANA.
Y la revista madrileña cómico-lirica,
LA GRAN VIA.

Entrada 50 céntimos.

A las 8 en punto.

TEATRO CERVANTES.—Gran funcio para esta noche.

La comedia en 3 actos,

La FORNARINA.

Entrada 25 céntimos. A las 8.

Notriza.

Dolores Vicent, de 21 años, lecho de 15 días desea criar en su casa.
Darán razon, Santo Domingo, 83.

Imp. Serpis.

LORENZO MOLTÓ
 GRABADOR
 en madera y en toda clase
 de metales.
San Mateo, 44.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO
 DE
EL SERPIS
TARJETAS COMERCIALES
 AL PRECIO DE LAS DE VISITA
*Se imprimen por el infimo precio de 20 reales 200 tarje-
 tas de comercio, gran tamaño, como el del presente anuncio,
 y de buena cartulina bristol de á 60 kilos.*
44, SAN MATEO, 44.

ANIS DEL FÍGARO
 (EL MAS SELECTO DE LOS ANISADOS.)
 Flogiado por más de
800
 periódicos de todo el globo.
 Fabricante: Martínez Imbert.—Valencia.
 Oficinas: Piscal y Genis, 47.
 Se vende en todos los cafés, casinos
 y tiendas de ultramarinos de la Penín-
 sula, Ultramar y Extra-gero.
 Representante en Alcoy: D. Federico
 Espi, Plaza de San Agustín.

GUANOS REFORZADOS
 El mejor de los ABONOS conocidos hasta el día.
 Sus resultados positivos le hacen muy recomendable para **HORTALIZAS, TRIGOS,**
CANAMOS, etc., consiguiéndose con su empleo mayor rendimiento en las cosechas.
CALIDAD ESPECIAL PARÁ VIÑAS Y ARBOLADOS.
Depósito para la venta Posada de Campello (Puerta de Villena)
ALCOY.

INSTALACIONES ELÉCTRICAS
TELÉFONOS Y TIMBRES
 Teléfonos para cortas y largas distancias con aparatos modernos de resultado garantido.
 Se instalan timbres á domicilio á precios baratísimos, garantizado su buena marcha.
Para mas informes Administración de Loterías, Mercado, 2, ALCOY.

INTERESANTE A LOS FARMACEUTICOS
Y PERFUMISTAS
 GRAN FÁBRICA DE CAJAS DE CARTON DE
Rafael Matarredona.—ALCOY.
 Esta casa construye en breve tiempo con perfección y economía
 cuantos trabajos de esta clase se le confien. Clases finas, entrefi-
 nas y bastas; cajas especiales para perfumerías y preparados farma-
 céuticos.—Pídanse muestras y precios.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA
 COMPAÑÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
 domicilio en Barcelona, ANCHA, 64. Delegaciones en toda España
 CAPITAL DE GARANTÍA independiente del aportado por los asegurados
10.000.000 de pesetas.
 De las cuentas de 31 de Diciembre de 1886, resultan los siguientes datos.
 Suscripcion. Pesetas 30 361.075'
 Riesgos en curso » 22.794.123.11
 Reservas » 857.031.60
 Siniestros pagados » 343.700'
 Activo » 11.884.252.90
 La Compañía para sus contratos caso de vida y caso de muerte, emplea todas
 las combinaciones que tienen establecidas las principales y mejores Sociedades de
 Europa.
 Subdelegado, D. Carlos Perez Gisbert.—Sta. Elena 14, ALCOY.

DINAMIZADO-ARTIGUES
 Ensayado por distinguidos médicos, resulta muy indicado en el tratamiento del
 Raquitismo en los niños, Escorbuto, Clorosis, Desarreglos periódicos, Embaraz
 y Lactancia, Debilidades del aparato genésico, Convalecencias lentas, Inapetencia
 Debilidad nerviosa, y en todas las enfermedades que reconocen por causa el empo-
 brecimiento de la sangre.
 Es preferido su uso á las preparaciones del aceite de hígado de bacalao, por
 ser mas grato al paladar y tolerado fácilmente por el estómago.
 Para mayor instruccion léase el extenso prospecto que se da gratis. Los señ-
 ros médicos que deseen ensayarlo pueden dirigirse al autor, que facilitará un frasco
Frasco, 3 pesetas.
BOTICA CENTRAL DE L. ARTIGUES
 Noguera, 10.—Játiva.
 De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

AVISO AL COMERCIO
 Para una gran empresa comercial y manufacturera es abledida en Paris, con
 sucursales en Madrid, Lóndres, Roma y Nueva-York, se necesitan buenos agentes
 en todos los pueblos de España. Dirijirse con buenas referencias comerciales al
 Director de *El Comercio Universal Unido*, Montera, 21, Madrid.

GRAN FABRICA DE AGUARDIENTES
 DE
D. SECUNDINO BELDA
 JATIVA.
Destilacion á vapor.—Aguardientes puros de vino.
 Anisados de todas clases. Marzanillas, Apio, Mariola, Españolito y otros.
 Para pedidos pueden dirigirse al único agente en esta plaza D. E. Verdú, San
 Nicolás, 56 2.º, el cual tiene á disposicion del que lo solicite muestras y notas
 de precios.

ENFERMEDADES DE LA BOCA
PASTILLAS NIELK
 DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS
 EFICACES CONTRA LAS
 Anginas, Grup, Ronquera, Fetidez del aliento ó Inflammaciones de la garganta.
 Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el exceso de uso
 del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un
 trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones
 y falsificaciones, exijase en las cajas el sello de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ES-
 PAÑOLA, impreso en tinta roja. Al por menor, Farmacia de la Estrella, Fernando
 VII, n.º Barcelona, 7, y en las demás Farmacias.

NOVEDAD
DE AUSTRIA!
 54 piezas formando un hermoso servicio
 de mesa, de plata Alfinide, todo por 25
 pesetas.
 Por causa de liquidacion se hace una
 rebaja de 75 por 100 á una gran cantidad
 de objetos de plata Alfinide.
Por 25 pesetas franco para toda España,
 que apenas representan la mitad del coste de la mano de obra, enviamos
 el siguiente servicio de mesa de plata Alfinide, que se ha estado ven-
 diendo á 70 francos. Dicho servicio se compone de
 Plata Alfinide { 6 magníficos cuchillos de mesa, 2 tazas de postres,
 6 hermosos tenedores " " 3 copas para huevos hervidos.
 6 cucharas para sopa 1 hermoso pimentero.
 6 " " the. 1 criba para thé.
 1 cucharon para sopa. 3 magníficos azucareros.
 1 " " legumbres 3 cucharas para Moka.
 3 cuchillos de postres.—3 tenedores de postres.—3 cucharas de
 postres.—6 hermosos apoyos para cuchillos—54 piezas.—25 plas.
Blancura garantizada por 10 años.
 Además de los artículos sobrecitados, la casa pone en venta gran nú-
 mero de relojes á 75 por 100 de baja del precio de fábrica.
RELOJES EN CAJITA de
 hermoso metal, plaqué ó do-
 hado, sistema perfeccionado,
 tamaño para hombres y seño-
 ras, marchando perfectamente
 bien y repasados, la pieza á
 17 pesetas.
RELOJES échappement á
 ancre, muy elegantes, de oro
 double, alta novedad, arregla-
 dos, repasados pronto para el
 uso, 18 pesetas.
RELOJES REMONTOIRS
 en hermoso oro double llama-
 dos "Imperial", bien arregla-
 dos, especialidad, con ga-
 rantia 5 años, 20 pesetas.
RELOJES plata verdadera remontoirs Luis XV, 27 pesetas.
PENDULETTE de commode ó secretario, llamado "mejor reloj de
 mesa del mundo", magnífico ornamento de cuarto ó despacho, con échap-
 pement ancre muy sólido, 10 pesetas.
 Todos los relojes se garantizan por 3 y 5 años.
 Dirijirse los pedidos al depósito general y fabrica de objetos de plata
 Alfinide y de relojes:
M. RUNDBAKIN Taborst, 28, VIENA (Austria.)
 El pago se hace adelantado por carta certificada en billetes de Banco ó
 sellos de correo españoles ó á mi direccion ó al banquero de la casa:
SRES. CARLOS HOPPE Y COMP.ª EN BILBAO. (España.)

BARATURA SIN IGUAL
1.000 SOBRES TIMBRADOS, 18 REALES
 En este Establecimiento tipográfico de **EL SERPIS**, encontrarán sus numerosos favorecedores y
 el público en general una economía en los precios desconocida hasta el día, así como actividad, ele-
 gancia y perfeccion en toda clase de impresiones que se encarguen.
TARJETAS VISITA DE CARTULINA BRISTOL, Á 6 rs. el ciento.
44, SAN MATEO 44.